
Словообразование имён 
существительных



Различают три основных 
способа образования имён 

существительных: 
суффиксальный, 
приставочный и 

приставочно-
суффиксальный



Суффиксальный способ

Биатлон + -ист (  ) – биатлонист
Заступаться + -ник  (  ) – заступник
Лебедь + -ушк (а) – лебёдушка



Приставочный способ

Под- + заголовок – подзаголовок
Бес- + порядок – беспорядок

Не- + друг – недруг



Приставочно-суффиксальный 
способ

Под- + окно + -ник (  ) – подоконник
Без- + работа + -иц (а) – безработица
Под- + борода + -ок (  ) – подбородок



Активно образуются имена 
существительные и путём 

сложения. В результате 
получаются сложные имена 

существительные.
Выделяется несколько видов 

сложения.



Сложение без 
соединительной гласной
Сберегательный + банк – сбербанк
Специальный + курс – спецкурс
Плащ + палатка – плащ-палатка



Сложение с соединительной 
гласной

Сухие + О + фрукты – сухофрукты
Сталь + Е + литейщик – сталелитейщик 

Груз + О + отправитель – грузоотправитель 



Сложение с одновременным 
присоединением суффикса

Сок + О+ выжимать + -лк (а) –
соковыжималка

 Чёрное + О + море + -ец (  ) – черноморец



Биатлонист, недруг, 
подоконник, безработица, 

лебёдушка, сбербанк, 
сухофрукты, 

соковыжималка, плащ-
палатка


